



C A R T A

DEL P. IVAN GUTIERREZ, VICE-RECTOR DEL COLEGIO
de S. Pablo de la Compañía de Iesús de Granada, para los Padres Superiores de
la Provincia de Andaluzia, sobre la muerte, y virtudes del V.P. Alonso
de Ayala, de la misma Compañía.

Pax Christi, &c.

I Venes 9. de Mayo, despues de la media noche dió fin a sus muchos años, gloriosos trabajos, y Religiosos empleos el V. P. Alonso de Ayala, a los 84 y 8. meses de edad, 70. de Compañía, 50. de Profisión solemne de 4. votos, siendo en la antiguedad el segundo de esta Provincia de Andaluzia, y de los primeros en la Observancia Religiosa. Murió recibidos con mucha devoción, y ternura todos los Sacramentos, dicha la recomendación del Alma, y pidiendo con un nínde rendimiento perdido de sus deseos a la Comunidad, que le assistió con la veneración, y cariñosa a la víctima respiración, con la qual, y con los dulcissimos nombres de Iesys, y de Maria en los labios, entregó el Alma en manos de su Criador, para gozarle por una eternidad en el Empíreo, como esperamos de su infinita clemencia, y de los grandes méritos, y Religiosas virtudes de nuestro difunto.

2 Ha mas de 50. años que comenzó a tormentar el achaque de la Gota, y mas de 9 que le ha tenido casi continuamente postrado en la cama, con vehementísimos dolores, que fueron el Cristo de sus heroicas virtudes, pues es cierto, que *Virtus in infirmitate perficitur*, quanto se toleran con perfecta religiosidad en la voluntad de Dios. Así lo toleraua el P. Alonso de Ayala, causando admiración a todos los que le assistían, y vian padecer tan penoso, y prolixo martirio, sin oírte jamás otras palabras, si no estas : *Sed per amorem de Deo, Hágase Señor, en mi tu Santissima voluntad.* Con estas santas voces endulcaba lo agrio de sus penas, y cobraba nuevos brotos para padecer.

3 El lunes 2. de Mayo se levantó con mucho trabajo para decir Misa, y volvió tan postrado a la cama, que fue preciso llamar los mejores Medicos de esta Ciudad, y desde luego reconocieron era mortal su peligro; porque auiamas de 2. años que la

gota aua hecho varias veces rapto de los pies a las manos, y esta vez lo hizo con mayor violencia a manos, ombros, y celebro. Solian serle de mucho provecho las sangrias, conque se determinaron los Medicos a darle una, que esta vez fue la total ruina de su salud, pues apenas se la dieron, quando se alteró desfuerte la naturaleza, q se le desfiguró el semblante, postrósele la gana del comer, crecieron los dolores de la Gota, especialmente en las manos y celebro, y le sobrevino un temblor grande en el cuerpo, sin poderse mover por si solo a operación alguna, quedóse con este tropel de penosos accidentes un grande ahogo en la inspiración. Aplicaronle varios, y muchos medicamentos, y con ellos por espacio de 3. días le templó el rigor de estos ataques; pero volvió despues con tan extraordinaria violencia, que al septimo dia acabó el feliz viaje de su mortal peregrinación. Murió, como vivió, haciendo terribilísimos coloquios con Dios, y con la Santísima Virgen, en que estaba bien exercitado toda su vida; y especialmente estos 9. años últimos, en que parece quiso N. Señor con tan vehementes dolores, y penosos accidentes darle en esta vida el Purgatorio, para que desde el lecho de sus martirios pasasse a gozarle por una eternidad en la Gloria.

4 Nació el P. Alonso de Ayala en esta Nobilissima Ciudad de Granada, de sangre muy ilustre, y de muy nobles padres, pues por todas líneas de ascendientes, y transversales ha estado, y está su familia en muchos Abitos de las Ordenes Militares, y cargos muy honrosos en lo Militar, y en lo Político. Es verdad notoria en los señores Ayala, Cepedas, Teruelles, Meneles, y Vilvaos, con cuya Nobleza le honraua nuestro difunto, de vnos por sangre, y de otros por afinidad. Pero de lo que se gloriaua mas, era de ser pariente de Santa Teresa de Iesys, honor ilustre de los Cepedas,

das, y de toda España. Desde quē nació nuestro difunto , comenzó (imitando á Moyses) à dar indicios de lo que aua de ser en mayor edad. Cosa raro! la más quisó tomar el pecho sino de su madre. Parece conocia con natural instinto , que teniendo madre noble, y virtuosa, de mas provecho le sería el alimento de sus pechos, que la lechide otras amas. Fue hijo legítimo de los señores Don Gaspar de Ayala, y Doña Luyza Mences. Salio a luz dia de la Natividad de la Santissima Virgen , a quien tuvo por Madre, y Abogada desde el primer uso de razon , hasta el ultimo aliento de la vida. Como Nobles , y como piadosos le erizaron sus padres con todo cuidado, y se logró bien el cuidado que tuvieron sus padres encriarle ; pues aplicandole desde las niñezas á las letras , y á la virtud , tuvo valor á los 14. años poco mas de sedueda, para despistar las riquezas , y honras conq ue brindaua el mundo, y consagrarse á Dios en la Compañía de Iesvs , haciendo mas aprecio de imitar á los Apóstoles, que *religionis virtibus sequuntur eum*, que de meter en el mundo alitado en la vanderia de sus honores, y vanidades.

5 No haziendo caso de lo que el siglo le prometia , y haziendo mucho caso de lo q en la casa de Dios le esperaua, con gusto de sus padres partió á 10. de Diciembre de 1610. de esta Ciudad de Granada á nuestro Noviciado de Sevilla , donde se portó como un Angel , dedicado totalmente a los exercicios de virtud , sin tener otras atenciones, que a ser verdadero hijo de N. P. S. Ignacio, para servir muy de veras á Dios en su Compañía. Sabia que era noble ; pero solo atendia á ser virtuoso. Tenia en su corazón estampadas las palabras de S. Gerónimo: (1) *Summa apud Deum Nobilitas est clarus esse virtutibus... Nec sit Religio nostra personas, nec conditiones hominum, sed anima in spiritu. Estinerò de desu tierna edad en las dos virtudes de Humildad , y Penitencia , que son los cimientos mas firmes de la verdadera santidad, y perfección Euan gelica.*

6 El afecto grande, que aprendió en el Noviciado a los exercicios de virtud, en el Seminario , y estudios lo vnió con la aplicación á las letras, teniendo por cierto, q sin letras, y virtud no puede un hijo de San Ignacio exercitarse felicemente los ministerios de la Compañía. Exercitandose en la virtud , y estudio de las letras aprouechó mucho en la Humanidad, Filosofia, y Teología ; que los pocos años logran con felicidad el fruto de las letras, quando en el estudio de las letras no tienen mas diuersi-

miento , que el exērcicio de las virtudes, y puntual obervancia de las obligaciones Religiosas. Criaronle sus padres, y crióle la Religion en el Santo temor de Dios , y temiendo mucho á Diu, se alegró felizmente en el estudio de las lettras. Es verdad Católica, (2) que *in unum sapientem est timor Domini*. Tambien lo es, que *corona sapientiae timor Domini*. De donde faltan oír el temor falso de Dios en los que estudian, es precisamente el principio , y coronade las Ciencias. Armado, y ennoblecido el P. Alonso de Ayala, Seglar, Novicio, y Estudiante , con el temor falso de Dios, aprouechó desuerte en la Filosofia y Teología, que en ambastuvo sus Conclusiones generales con grande luzimiento, y plena satisfaccion de sus Maestros. Este falso temor de Dios conque vivia, quando studiava, se lo premió la Magestad ; pues fatigandole un recio corrimento á los ojos desde que acabó la Dialectica en el Colegio de San Hermenegildo, y mudandole los Superiores á este de Granada, para ver si se tempaua el corrimento con el temple de los saytes naturales, le duro por mas de 12. años, con tanta tenacidad, y rigor , que ni podia escriuir en la Clase , ni aun leer por simismo los quadernos de sus Maestros, y leyéndoles en Condicipulo , se hizo tanca paz de todas las dificultades Filosoficas, y Teologicas, que le examinava al fin de cada curso con los demás , y sustento inscitos generales de Filosofia, y Teología con general aplausion , naciendo este aprobacion en las letras del falso temor de Dios, y exērcicio de las virtudes, en que se esmeraua , y en que se crió desde la flor temprana de sus niñezes.

7 Estando en la Casa Professa de Sevilla teniendo su tercera aprobacion, se ordenó de Missa el año de 20. y canto la primera el dia del Corpus, siendo su padrino el Padre Agustín de Quiros, antes Provincial, y entonces Instructor. Gozó por 60. años la Dignidad del Sacerdocio , y desde el primero conoció á explayar las velas de su celo, y fervor, saliendo á una Misión, y laboreando en este ministerio Apostolico, y tan proprio de la Compañía, hizo en efecto de su vida mas de 30. Misiones, con las cuales ganó, y convirtió inmensas Almas para el Cielo ; y huivieran sido continuas sus Misiones á no estorbar los oficios de Predicador, y de Rector, en que por muchos años le ocupó la Santa Obediencia. Estrenó el oficio de Predicador en el Colegio de Antequera, donde dia de la Concepción Purísima de N. Señora , á los 17. años de Compañía , hizo su Profesión solemn-

(1)

5. Geroni
in epist ad
Celsium.

(2)

Prouer. 17.
Eccl. 5. 22.

solemnemente de quatro votos, en manos del V. P. Juan de Casa-Rubios, que auia sido su Maestro de Nouicios, despues Provincial, y fuero digno por sus prendas, y virtudes de toda veneracion. El mismo oficio de Predicador exercito en Fregenal, Marchena, Osuna, Granada, y Cata Professa de Sevilla. Quiso la Provincia valerse de la virtud y prendas para el gouierno, y asi le empleo en los Rectorados de Vieda, Jaen, Cartagona, S. Lucas, Cordoua, Granada, y Prelatio de la Cata Professa de Seville. En Granada fue tres veces Superior, una en propiedad por un trienio, otra Vice-Rector 10. meses, y otra Vice-Rector por 12. meses. Dos veces fue Consultor de Provincia. Varias veces Prefecto de Espiritu en Granada, y en muchos Colegios Prefecto de sus Congregaciones. Sirvio al Tribunal de la Santa Inquisicion mas de 36. años en el oficio de Calificador. En todas ocupacio nes quiso N. Señor que trabajase à mayor Gloria suya, porque lo hacia con gusto suyo, y con apropachamiento de las Almas. 8. Siendo Rector de Jaen, fue à Madrid à un pleito muy reñido sobre la hacienda de aquella residencia, (entonces lo era) y lo sollicito con tan prospera fortuna, que consigno a la Corte quanto dell'audi en favor de su Colegio. Siendo Rector de San Lucas, y Confesor de la Excelentissima maestra Duquesa de Medina Sidonia, bolvio a Madrid á los negocios grauissimos que entonces se le ofrecieron al Excelentissimo Señor Duque de Medina Sidonia, y polo tanto cuidado en cielos, hablando muchas veces á su Magestad, á su valido, Condejeros, Grandes, y otros Ministros, que con su modestia, eficacia, y Religiosa caridad consiguió en breve contoda facilidad, lo que otro fuero no consiguiera en muchos años, ni con tan prospero successo. Tuvo en esta ocasion mucho que ofrecer á Dios. Conocio en diferentes lances lo que es el mundo, y que les son sus premios. Defendiose con los negocios de la Corte, y de Paiz, y aprendio, que solo ay quietud en el servir á Dios, pues su Magestad premia con palmas de paz, y con diademas de Gloria á los que se delvelan por servirle. No envalde repetir San Francisco de Borja: *Nunca mas servir a señor que se me pueda morir.* Solo sirve con seguridad del premio, quien sirve á Dios, que en el mundo el premio de los trabajos son pesadumbres, y el agradecimiento de las buenas obras son malas correspondencias. Por esto decia admirablemente S. Gregorio el Grande: (3) *Sicut boni per contumelias me liores existunt; ita semper reprobis de beneficio*

poiores sunt. Es malo el mundo, y le impesta con los beneficios. Bien lo experimento en varias ocasiones el P. Alonso de Ayala; pero como obraua por hacer bien, y à mayor Gloria de Dios, su Magestad le premia laureles en el Cielo, quando en el mundo le premian los trabajos con saboros.

9. Siendo Rector de Cordoua le eligio questa Provincia de Andaluzia para Vocal, y Elector en la Congregation General que se celebrò el año de 52. en la Corte Romana. Alli fue Elector de dos Generales, el uno N. M. R. P. Alejandro Gothifredo, y por morir pocos dias de su Generalato, estando los Electores todos en Roma, se hizo segunda elección de General en la persona de N. M. R. P. Golvino Nichel. En Roma, y en Genoua ganò el P. Alonso de Ayala con su virtud, y prendas las voluntades de todos. Por virtuoso lo mirauan concatifico, y por Apostolico lo estimauan con veneracion. No sabia estar ocioso, Confessaua, y Predicaua como si tuiese fuero de aquellas Provincias, y Colegios, que fervor tan ardiente como el suyo, con la ociosidad le afogia, y con el traba jar descansaua. Nauegando del Andaluzia à Roma, y de Roma à el Andaluzia, todas sus platicas en el Basel eran de Dios, exhortando a los nauegantes á dejar las culpas, y ponerse en gracia de Dios. Redujo muchos de mal vida á buena vida. Siguieron los dos viajes de dos Missiones, y por lo mucho que sirviò en ellas á Dios le premio su Magestad en que lo hiziese felicidad, quando otros Electores de España dieron en manos de Cosatios, que los apresaron, y despojaron con tirania.

10. Podemos dcdir de N. V. P. Alonso de Ayala, que desde el Oriente de sus nñez, hasta el Ocaso de su ancianidad fue, noble idea de Christianas, y Religiosas virtudes. Si la perla desde que se concibió en la concha goza de estimable preciosidad, perla preciosa fue su Alma desde el nacer hasta el morir, y por esto desde la cuna al Sepulcro se merecio de todos el catino, y la estimacion. Temia el Demonio la guerra cruel que le auia de hacer con su virtud, y los triunfos que auia de conseguir con su predicacion, y parece desfio le hizieran pedazos en las entrañas de su madre. Hallauase esta señora con vehementes dolores de parto, y sin fuerzas para arrojar la laciatura. Viendola en tan manifiesto, y estremo peligro de la vida, fueron muchos de parecer sacassen el infante á pedazos. Afligiode su santa madre, oyendo este rigor disfracado con semblantes de piedad. Invocò con

(4)
con lagrimas el fanor de la Santissima Virgen, y por ser muy deuota de los Gloriolos Martires del Sacro Monte, pido le diessen de sus cenizas en vna bebida. Calo rare! Todo fue vino , invocar à la Virgen, beber las cenizas, y hacer nuestro Alonso vino, y sanó el dia de la Natividad de N. Señora. Desde el nacimiento quito Maria Santissima de su Protector , porque auia de emplear gloriolamente su vida en utilidad de las Almas. Morrió tu agradecimiento à Maria Santissima, teniendo siempre por su Madre , y Abogada; y à los Martires del Sacro Monte subiendo siempre que estaua en Granada vna vez cada año à dezir Misa en las Santas Cuevas donde padecieron martirio. Siendo tan milagroso su nacimiento , que mucho fuese en Angel des de sus niñez? Eran sus diuertimientos hazer Altares, adornar Imagenes, y ofrecerles Sacrificio de Oraciones. Luego que le amioñcio el vso de la razón se dedicò à frequentar los Sacramentos, à ayudar muchas Missas, y solicitar que todos rezassen el Rosario de la Santissima Virgen.

(5)
Senec de
Remedijis
fortunæ.

11 Esta deuacion tuvo muy estampada en los retretes de su coraçon por un fanor que Maria Santissima le hizo , segun se puede presumir de las circunstancias. Tenia el P. Alonso de Ayala una tia muy deuota de la Virgen , y muy euydadosa de que toda su familia rezase todos los dias su Rosario. Pegaua fe poco a nuestro Alonso esta deuacion , señale mucho la tia. Estando en estas batallas, loñó una noche el P. Alonso de Ayala , que le hablava la Santissima Virgen reprehendiendo su poca deuacion , y exhortandole à que mudase de estilo. Con este sueno, ó fanor de la Virgen, desde aquel dia hasta su muerte jamás faltó à esta deuacion. Y en el Confessionario , y Pulpito ; en las Misiones, y Platicas particulares procuraua imprimir en los coraçones de todos la deuacion de rezar todos los dias el Rosario , que siempre traia consigo por divisa de su cordial afecto à la Santissima Virgen.

(6)
S. August.
de Officijis,
lib. 1. c. 18.

12 Apenas se determinó à entrar en la Compañía , quando se le levantó una tempestad terrible de contradicciones. Miraualo con enojo su padre, y le amenzaçaua con un Presidio si trataba de ser Religioso. Su madre lo sentia con cariños de madre; pero con blandas palabras procuraua detenerlo en las prisiones del siglo , proponiéndo las esperanzas que promete el mundo à los que siendo Nobles militan debajo del estandarte de sus mentidas vanidades. Al imperio repetido de tantas oñas, estaua nuestro Alonso en sus propositos

mas firme que una roca. Viéndolo suspicitoso tan constante en sus buenos deseos, le dieron con gusto su bendicion para entrar en la Compañía de Iesus. Partió en compagnia del leñor D. Alonso Vilvao su primo, de Granada à Seuilla , y apenas pisó los umbrales del Nouiciado , quando le pareció que entraua à vivir en el Paraíso de las delicias de Dios.

13 Por espacio de 70 años vivió gloriosissimo en la Religion, dedicado siempre à la observancia puntual de sus votos, y Reglas. Esta es la virtud mas segura de un Religioso. Si desde que nace en la Religion, es Casto, Obediente, y Pobre. Si cumple con las obligaciones de su Instituto , cuando vivo le estiman por virtuosos; y quando difunto le veneran por Santo. Al abandonar las Reglas , e Instituto Sagrado de la Compañia , un Summo Pontifice, dezia, que quien exactamente obse: v. sic tus votos , y Reglas, llegaria à merecer veneracion en los Altares. Desde que pisó el Nouiciado, hasta la muerte, fue el P. Alonso de Ayala obsequiantissimo de los votos , y Reglas que profesaua. Esta observancia de sus obligaciones Religiosas le hizo venerable en nuestra Provincia, y le hará plausible en la posteridad. Son muy de la ocasión las palabras de Casioldoro: (4) *Vbique cognoctur quis famam testis laudatur.* Anade ella cortesana piusina: *Bona fama non repetitur semper efficietur gloriose;* de lo qual diran los caracteresticos de esta carta lo que obró su Religiosa vida ; pues aun entre las cenizas, y sombras del Sepulcro, dixo Seneca, q brillan las luces de la fama , y los resplandores de la virtud: (5) *Bona fama in tenuis proprium splendorem tenet.*

14 Su calidad fue Angelical, como la de sacerdotisa N. P. S. Ignacio en sus hijos, llamósele no solo faltase en un apice à esta virtud. Su modestia en ojos, y palabras. Su recato en las platicas con las mujeres , y la compostura en todas sus acciones exteriores, eran eficaz argumento de las puras de su Alma. Dezia bien S. Augustin, que las palabras, y acciones son un peso cristiano , donde se ven las purezas del coraçon: (6) *Pulchra virtus est verecundia, & suauis gratia , que non solum in factis , sed etiam in ipsis spectatur sermonibus.. Speculum animamentis plerumque in verbis resulget.* En su presencia nadie se atrevió à hablar palabra, ó hacer acción que oliesse á menos pureza. En sus Platicas , y Sermones engrandecía desuete esta virtud , que a aficionada á ser muy castos los mas distraidos por sus consejos hizieron muchas personas voto de Castidad, ó para dedicarse á Dios en las Reglas.

3
(7)
Ecclia. 4.
15.

ligiones, ó para conservarla como Angel en el siglo. No le persuade con eficacia lo que no se ama : y persuadir nuestro di fuero tan efectivamente la pureza , era irrefragable argumento de ser muy amante de la Castidad.

15 Siempre conservó buen nombre en esta materia, y es grande argumento de los honestos procederes el caso siguiente. En cierta Ciudad , donde fue Rector a los 40 años de su edad , auia un gran Cauallero tan noble como zeloso, y no tenia razó para serlo , por tener por espola una señora tan santa , como noble. Auiendola un dia visitado dos personas Eclesiasticas , y la una pariente muy cercano. Montó en celos indiscretos el Cauallero , y en el patio de su casa hizo quemar las dos sillas donde se asian sentado. A quienes es zeloso no ay que pedirle razón de sus acciones , porq obtan sintonía en sus obras los zelosos. Supolo el P. Alonso de Ayala , y aunque era Confesor de la señora , hizo firme propósito de no pisar casa de tan delicadas sospechas , siguiendo el parecer del Eclesiastico: (7) *Curum habet de bono nomine* Hizo reparo el Cauallero , y dixole a su mujer : Muchos dijeron que el P. Rector no se acuerda de estacasa , siendo tan suya. Respondió la casada Susana : Quien ha de visitarme , si quemas las sillas donde se sientan personas graves , y de autoridad? Nadie querrá peligro su buen nombre con tus deliciosos. Respondióle el marido : Lo hecho est. bién hecho ; pero no se entiende con el P. Rector de la Compañía , que no es hombre de este mundo , y yo , y mi casa interefiamos mucho en que venga a santificarnos con sus visitas. Dichas estas palabras , tomó la capa , fuese al Colegio , visitó al P. Alonso de Ayala , y tomándole la mano , le dixo : V. P. M. R. ha de venir se comigo a mi casa , y le suplico , que de aquí adelante la honte con mas frequentes visitas. Gran concepto tenía este Cauallero de la honestidad purísima del P. Ayala , pues ni amagos padeció desclípte entre las nubes de su zeloso natural.

16 Supobreza pudo ser exemplar a las personas mas Religiosas. El vestido , así interior , como exterior , era de los mas pobres de la Comunidad. Sus alhajas yna docena de libros Morales , y Espirituales , una Santa Christo Crucificado , tres pinturas pequeñas , de la Virgen , de S. Francisco de Paula , de S. Francisco de Sales , y una estampa de papel de S. Francisco Xauier , que de los tres Franciscos fue siempre muy amante. En los 9. años de su prolixo martirio permitió Dios para mayor corona suya , q

le olvidasen los que más obligaciones le tenian. Despues de tantos oficios , y comunicación con Prelados , y Príncipes , podía decir con Seneca : (8) *Quid diuīt̄s non potest scire paupertate scies*. Algunos Padres de este Colegio , por el cariño conq le querían , y por la estimación conque le veneraban , folian de quando en quanto llevárselo algún regalillo de dulce. En estas ocasiones ponía las manos , y levantando al Cielo los ojos , decia : *Bendira sea la piedad de Dios , que nunca me olvida. Mi Padre , N. Señor le pague a V. Reverencia tanta caridad como me haze*. Siempre la sangre noble es agraciada , y se mostraua muy agradecido a estas niñerías , mas de cariño , que de valor. Casi 40. años fue Superior , y en su vestido , comida , y regalo , no tuvo mas de lo q tiene un Novicio. Como los achaques de la quebradura , orina , y gota le atormentaron tantos años , en la mayor ychemencia de estos accidentes folia darse un par de sangrías , y el dia siguiente seguia la Comunidad , y si era dia de ayuno , o de abstinencia , la guardaua con todo rigor , como si no le huviieran sacado sangre de las venas.

17 Para agafarlos lícitos , y aun precisos en un Superior , no tenia ni alhaja de estimacion , ni cosa de regalo en su aposento. Si le presentauan algunos dulces , los embolsaba a enfermos , y convalecientes. Elmerauase mucho en regalar a religiosos , Maestros , y Predicadores , Platicantes , y Missioneros ; y siendo el primero en estos trabajosos exercicios , vivia totalmente descuidado de su regalo. Quando en los años de su governo moria alguno , repartia con noble generosidad lo que dexaua de alhajas denotadas , sin reservar para si ni una estampa de vitela , que poner en el Breviaario. Eligio para vivir estos 9. años ultimos un aposento muy pequeño , pues en quadro apenas tiene cinco varas , por la comodidad de abrir a la cabecera una ventana a la Capilla de la Sacrificio ; por donde oia Misa , y Comulgaua quando los terribles dolores de la gota no le dexauan levártelle. Entrar en este pequeño aposento , era entrar en la Celda de un pobre , y devoto Hermitaño. Pero lo estimaua mas que un Real Palacio , por satisfacer a su devoción de oir Misa , y Comulgar cada dia , quando estaba muy enfermo. En esta estrechez vivió y murió como pobre , pero como pobre de Christo , con esperanza de las riquezas que tiene prevenidas tu Magestad en el Alcazar de los Cielos para sus escogidos: (9) *Pauperes Christi sunt , decia Casián , qui erunt in hoc facio , sed sunt locupletes Deo : viiūt̄s vacui , sed vires cibis pleni*: des.

(8)
Senec. Epis.
vol. 20.

(9)
Casiā. sup.
P. 161.

despeliò hominibus . sed accepabilis Des.

18. De su Castidad, y de su Pobreza fue noble el sualte su Obediencia. No tenia mas voluntad, que la voluntad de sus Superiores, a quienes se mostraua en todo muy rendido. No obstante siendo Rector sabia representar a sus Superiores lo que juzgaua ser mas de Gloria de Dios, y bien de su Comunidad. Haziacto con valor, y sin lisonjas, que no supo de este eltillo en tu vida, luntaua con la humildad rendimiento, y cortesia, mucha enteriza Religiosa, q por no tenerla algunos fuen p. decer menotablos sus Comunidades. Siempre presumia, y presumia bien, eta guisto de los Superiores mayores les representasse con rendimiento, y con verdad lo que estaua bien a la Comunidad, que gouernaua. No fue menos obediente, quando enfermo, a los enfermeros, por observar exactamente la Regla. Executaua con rendimiento lo que le decian convenia a su salud. Caillaua, y sufriria tus descuidos, q tal vez los ay sin culpa; y frequentemente les pedia lo perdonaassen, y tuviessen pacientia sufriendole sus amoroas quexas con tu mucha caridad. Ni estas palabras, ni aquellas acciones contradecian a la perfeccion de su obediencia; y para que fuese de mas subidos, y preciosos quilates, 40. años antes de su muerte hizo voto especial de ob. de ces sin repites a quanto le mandauen los Superiores, hizose este voto teniendo vnos exercicios en este Colegio de Granada, su mandando con su misma sangre, y nurió con el consuelo de no auerlo quebrantado jamás. Tal dicho, y tal hecho, mas alientan a la admiracion, que a las ponderaciones. Cō esta obediencia, venciendose a si, y rindiendo sus dictámenes a la voluntad de los Superiores, consiguió triunfos muy Religiosos. Bien podemos dezir con el Espíritu Santo: (10) *Vn obediens loquetur vitorias.*

19. En su quarto Rectorado, que fue el de S. Lucas, consultó a su gran Maestro, y oraculo, el V. P. Juan de Caja-Rubios, si iria desde Montilla a la Corte de Madrid acompañando a la Excelentissima señora Duquesa de Medina. Rezelaua el viaje por el graue peso de mortificaciones, que aquel año auia padecido en S. Lucas, y temia padecerlas mayores en la Corte. Respondióle su Maestro, y oraculo en vna carta: *Fiese V. Reverencia de N. Señor, y previniéndose primero con el lastre seguro de vna confiada obediencia, y de vna obediente humildad, arrojese al mar de la Corte. Asilo lo hizo, y aunque padeció deshechas tormentas, de todas salio su humilde obediencia triunfante, y vitoriosa; porque es infalible, que vna obediens loquetur vitorias.*

20. Una de ellas puede ser ls que experimentò boliendo de Madrid a Granada, Traiale vn Cauallero en su coche. A vista de vn precipicio se asion braron las mulas, y dieron con el coche, y los caminantes en el precipicio. Hizole percas la carriga, lastimòse gravemente el cochero, y el Cauallero se le tronchò por medio la canilla de vn muslo. Diòle al P. Ayala vn fuerte golpe en las espaldas vn escritorio de papeleras, que por ser de mucha importancia, iva dentro del coche. Fue piedra grande de Dios, y premio de su humilde obediencia, quedar bueno, y sano, sin auerle la lisiado, ni la caida del coche en el precipicio, ni el golpe del escritorio, que con violento impetu recibio en sus espaldas. Bié se puso de repetir el *Vn obediens loquetur vitorias.* En la Corte tuvo por premio de su obediencia, y de sus trabajos muchos desengafos; y es gran premio a quien sabe concretos, y estimarlos.

21. No es menos digno de la memoria, y de la pluma otro c. lo, que le ocurrió en el viaje de Roma, y en que N. Señor lo quito dar por bien servido de la prompta obediencia con que emprendió, sin prevaricaciones, camino tan prolixo. Naugaua en vna Falua de Liorno à Ciudad Vieja, y al passando de Puerto Hercules (paraje muy temido por los Turcos, que infestaban aquellas Costas) cerca de ya la noche, diuio el Atreaz en Barco Luengo. Avisó del peligro al P. Ayala, y a los conpañeros, que eran feys pobres, que de limosna auia acogido el Padre para conducirlos al Puerto. Vindole todos pobres, y desarmados, y se llevaron captiuos, y puestos al remo. Abordó el Barco, y saltancos dos en la Falua, el uno con vn estoque desnudo, y el otro con una caravina, con mucho brio preguntaron: Que gente? Respondio el P. Ayala: Vn Español jesuita, y Granadino, que pasa a Roma. Alegraronse los dos Soldados oyendo Español, y Granadino, porque ambas eran Españoles, y el principal de ellos natural de Granada. Trabando platicas con el P. Ayala, y sabiendo quien era, se dió el principal por obligado, y reconocido a muchos señores que en Granada auia recibido de un primo del P. Ayala. Ofrecio acompañarles, y lo hizo con su Barco, y gente de armas, hasta dexarle libre, y fuera de aquel golfo tan peligroso. Dando vista al amanecer al Puerto, abriò el P. Ayala vn cofre, para gratificar con algunas dadias tan honrado beneficio. Pero subitamente Barco, y Soldados se desaparecieron, como si de repente se los hubiera tragado el Mar entre sus olas: quedaron pasmados el Padre, y los

yos pobres, y discurriendo si eran piadosos Españoles, ó si eran los Angeles de su Guardia. Premio fue este de su prompta obediencia, porque partió de su Rectorado de Cordoua para viaje tan largo, y tan peligroso.

22 Quien fue tan observante de sus votos, no fue menos observante de sus Reglas, siendo las de la Compañía de Iesvs una breve summa de toda la perfección Evangelica, que por esto decía el otro Pontifice, era digno de veneracion, quien en la Compañía observava exactamente sus votos, y sus Reglas. Toda su vida naugó un golfo de continuas, y graves ocupaciones, y en medio de ellas, era de los primeros en acudir a todas las distribuciones de la Comunidad, que es efecto de su mucha observancia. No le embarracauan los cuidados del gobierno, así en lo espiritual, como en lo temporal; ni los achaques de quebradura, orina, y gota, (que en los tres le fueron penosos martirios, y en estos 9. años vistimos con mayor rigor) para dexar de comer, y cenar con la Comunidad. Para hacerse frecuentemente las mortificaciones que la Compañía en el Refectorio. Para cincuenta veces en el suelo, y besar los pies a los Religiosos. Para salir con disciplinas publicas, fuera de las muchas, que hacían los retretes de su apostolado.

23 En su Oración de Comunidad fue puntualísimo, y fuera de ella dedicaba otras muchas horas para la Oración, vnos días antes de levártarse, y otras después de acuerdase de la Comunidad. Siendo Rector de Granada se iba a tener la Oración con toda la Escuela para darles ejemplo, y que acudiesen a ella con puntualidad, que obligó mucho el ejemplo de los Superiores, para que sus subditos se dediquen con gusto a los ministerios, y exercicios de virtud. Hacía frecuentemente Pláticas à la Comunidad, y con tan grande fervor de espíritu, que los afevorizaba mucho en el cumplimiento de sus obligaciones. Es de mucha utilidad oír las ovejas la voz de su Pastor, y de mas utilidad, cuando ven en el Pastor muy unida la voz, y el ejemplo, como lo estauan siempre en el P. Alonso de Ayala. Estando muy enfermo de la gota, sin poder tenerse en pie, le subian sentado en una silla para hacer Pláticas à la Comunidad. Otras veces le ponían en el Pulpito un vaquillo ralo para Predicar sentado, y a que no podía hacerlo en pie por los accidentes de la gota. Quando estaua en la cama mas aquejado de sus dolores, pedía al Portero le llevase penitentes para confesarlos, y dias festivos gañaya en esto las mañanas

enteras, teniendo por alivio de los martirios que padecía, el trabajar en la viña del Señor.

24 Por todo el espacio de su vida fue inclinadísimo á la Lección de la Sagrada Escritura, de los Santos, y Libros espirituales, de donde aprendía viuezas para mover los corazones á que siguiesen las tendas de la virtud, y dictámenes muy espirituales para mover á la mayor perfección. Decía, que estos 9. años le auxiaba dolo N. Señor para prepararse á bien morir. Siempre le hallauan, ó rezando el Oficio Divino, ó leyendo en Libros muy espirituales, y de Teología Mística. Recreauale mucho su espíritu en leer las obras de S. Francisco de Sales, de quien era devotísimo, y en cuyos escritos, tan espirituales, como cortelanos, se diuertia con mayor gusto, que pudiera hacerlo en un jardín de olorosas flores. De la lección pasaua á la meditación, y de la meditación bolvia á la lección, conq; continuaua siempre la presencia de Dios. En medio de los vehementísimos dolores conque le martirizauan la gota, orina, y quebradura, todo su alivio eran el leer, y el orar. En las Pláticas fervorosas que hacia á la Comunidad, insistia mucho en que sin oración, y lección espiritual no podía un Religioso cumplir con sus obligaciones. A esta fección, y oración juntaua el rezar todos los días el Oficio Divino, aunque el tuviese muy aquejado de los dolores. Dixole una vez el P. Rector, que no rezasse, por hallarse muy afligido con los dolores, y respondió estas palabras: Mi P. Rector el rezar me alivia los dolores, y hallo grande consuelo en las verdades que leo, quando rezoz.

25 Por espacio de 60. años (ennoblecidos con la Real Dignidad del Sacerdocio) se dedicó el P. Alonso de Ayala con tantas veras á todos los ministerios de la Compañía, que era asombro como tenía fuerzas para trabajos tan grandes, y tan prolixos. Son nobilissimo empleo 60. años dedicados á las tareas del Confesionario, y del Pulpito, que son la campaña de los Ministros Evangelicos. Hizo mas de 30. Misiones, y obrando en ellas con espíritu Apostolico, le convirtió los innumerables Almas, sacando á muchísimas del cielo de sus laicivias, de sus malos tratos, y reduciéndolas á mucha frecuencia de Sacramentos. Toda su vida tuvo especialissimo gusto en frequentar las Carceles, y Hospitales para confesar, consolar, y hacer Pláticas á la gente pobre, y desvalida, y que tan afligida le haliaz, ó en las prisiones de la Carcel, ó en las enfermerías del Hospital. Con el mismo gusto hacia Pláticas en las Plazas,

donde el zelo Apostolico gana para Dios muchas Almas perdidas. No le embaraçaua estos Santos ministerios el ser Predicador, ó Rector, ni el tratar con Prelados, y Príncipes. Estos ministerios de la Compañía, exercitados *ad maiorem Dei Gloriam*, como lo hacia nuestro Santísimo Patriarca, son el timbre mas honroso de las canas, y de las Prelacias; y quien se acostumbre de exercitarlos, no seguiría los pasos de N.P. S. Ignacio, y de S. Francisco Xauier.

26 Este empleo de Sagrados ministerios lo exercitaua muchas veces à costa de su salud; pero de contado le solia premiar N. Señor el sudor Euangelico de tan gloriosos afanes. En vna Mision de Alhama, fueron tan grandes sus tareas en el Confesorario, y Pulpito, que vno de los días que predicaua amaneció con vna ardiente calentura. Porfió el Medico dexase el Sermon, porque predicar con ella, era exponer à evidente riesgo la vida. Lo contrario le aconsejaua su fervor, y deseo de convertir Almas. Siguió este dictamen, y predicó triunfando el ardor de su Euangelico espíritu de la calentura. Huyó el mal, dandose por vencido de Sanson tan Apostolico. Causó admiracion al Medico suceso tan peregrino, pues cobró la salud, quando temia riesgos à su vida. Siendo Rector en Vbeda, y trabajando en el Confesorario, y Pulpito, mas de lo que podian sus fuerças, le molestaron terribles catarros, y romadizos. Acabando un dia de predicar muy fatigado, (porque siempre predicaua contra los vicios, y en favor de las virtudes con ardientissimo zelo de la mayor Gloria de Dios) pidió á su auditorio un Ave Maria, porque Dios le mejorasse, si sus Sermones eran de su agrado. Apenas rezaron el Ave Maria, quando de repente se halló bueno, y en mas de 7 años no le molestaron accidentes de esta calidad.

27 Viuiendo en Marchena exercitó Dios su paciencia con vnas fieras quartanas, que le duraron 10. meses, sin dexar un solo dia de decir Misa, aunque estuviese con la quartana. En ellas experimentó dos grandes fauores, uno de la Clemencia Divina, y otro por la intercesión de su querido S. Francisco de Asís. Haziase en el Colegio un entretenimiento de los lícitos que suelen hacerse en las Comunidades Religiosas, y auia de hacerse en dia de quartana. Deseaba verlo, y suplicando á N. Señor le aliviase el rigor de la quartana, no le vino aquél dia. Bolvieron despues con mayores accidentes, auiendo admitido un Sermon de San Francisco de Asís. Instauan el Medico, y los PP. del Colegio

lo despidiese, por que venia à ser en dia de quartana. No podía recabar esto de su grada de afecto al Santo. Consultólo con su devoción, y determinó predicarlo, aunque se aumentase la fiebre, y aunque perdiese la vida. Llegó el dia de S. Francisco, encendióse muy de corazón al Santo, predicó el Sermon con grande espíritu, y fue el premio, faltarle la quartana aquél dia, y no atreverse à volver mas, viendo al gran Patriarca S. Francisco de Asís, Protector de la salud de su devoto. Fue lo cordialissimamente del Santo, y amava con singular cariño á su esclarecida Religión, donde querían como á hijo de S. Francisco, y con quien consultauan negocios muy atudos, valiéndose en ellos de sus letras, y autoridad. Como con los hijos de este gran Patriarca en el nombre los Menores, en la santidad, y cortesía de los Mayores, que milita debajo de los Estandartes de Cristo Crucificado, en agradecimiento, y por premio de sus caríños le concedieron enterá participación de sus Oraciones, Penitencias, y Suffragios, como si fuese uno de sus Religiosos.

28 No menos engrandece suizo Apostolico, y su mucha prudencia vocado, que le pasó siendo Rector en una de las Ciudades de Andaluzia, ennoblecida con muchos Canalleros. Sucedió, que un Caballero moço estando de visita con una señora, entró otro Caballero esposo de la señora, y tío del que la visitaba. Zeloso del caso echó la llave á la sala donde los dos estaban, y fingiendo sus celos mucha culpa en su sobrino, y en su esposa, discutiría como quitarles á los dos la vida. Queriéndola Magestad de Dios saforecer su inocencia, inspiró al Caballero se fuese al Colegio de la Compañía, y que para acertar el suceso, tomase la ultima resolución con el párroco del P. Rector Alonso de Ayala. Prefirosoamente partió al Colegio, y templando sus iras, y sus celos, dio cuenta del lance, donde pondreraua descreditos grandes de su honor. Como lego, y zeloso preguntó: si podía sin pecar gravemente quitarla vida á su sobrino, y á su esposa, en las circunstancias donde peligraría toda su honor? Auviéndole oido el P. Ayala, y levantando al Cielo el corazón, pidiendo á N. Señor le inspirase medios para estorvar el homicidio, y templar borrasca tan deshecha de celos, dixole: Señor mi cocastan graves, y de tan peligrosas consecuencias, es menester dezidillas con el parecer de muchos. En el Convento de San Francisco tengo dos Religiosos amigos, personas de letras, de experiencia, y de mucha virtud.

V. m. vaya (y le nombró los Religiosos) y oyendo su parecer tomaremos los dos la vísma resolución. Ciego el Cauallero con su cólera, partió al Convento de San Francisco, que estaba extramuros de la Ciudad, y en el interior cambiò dos lugetas del Colegio, que rompiendo puertas, y cerraduras pusieron en salvo las dos personas aprisionadas. El Cauallero antes de llegar al Convento reparó en el engaño, e inspirado de Dios, bolvió al Colegio, y agradeció al P. Ayala, que con ardides tan piadosos el P. Rector huyó de templado la injusta ira de sus celos, quitado ofensas de Dios, descreditos de su honor, y librando de la muerte á su esposa, y á su sobrino. Bolvióse con su esposa á su casa, y serenóse del todo aquella tempestad de sangrientas olas. Admirava la blandura, y prudencia cōque el V. P. ayia cuidado de las Almas, y de las vidas.

29 No podía luchar el Demónio, que un hombre de carne frágil tuviese tantas valentías de espíritu para conseguir triunfos, yá con su predicación, ya con su caridad, yá con su prudencia. Disputó le delatadas en sus proposiciones. Llególo á alcanzar el P. Ayala, y fiado de su inocencia, y de Dios, que escuchaba corazones, y voluntades, presentó sus opeles, rendido como humilde, y como Católico á lo que le mandasen. Fauoreció Dios la verdad, y premió su humilde paciencia con tres victorias. La una, haciéndole inmediatamente Calificador del Santo Oficio de la Inquisición, que exercitó por más de 36. años. La otra, quedar con mayores creditos su doctora, y Apólogica predicación. La tercera, y más noble, darle ocasión de retornar bienes por males, hilándose poco después piadoso, y clementísimo luze de los auxilios, que intentaron apagar las luces brillantes de su ingeniosa, y Evangelica predicación. En este mundo para un Abel nunca faltan caínes; pero ay Dauides, que *in nomine Domini* triunfan de la vanidad de los Gigantes mas presumidos.

30 Quiso la Magestad Divina, que toda la vida del V. P. Alonso de Ayala, fuese un telón teñida de trabajos, y sudores Evangelicos. Quiso que siempre caminase por las sendas del padecer, porque son las mas seguras para passar de la tierra al Cielo. Yá se dixo, que estando en el vientre de su madre, hubo muchos de parecer, que lo sacasen a pedazos. Despues siendo niño, siendo Nouicio le atormentaron fuertes dolores de estomago. Pusole su madre por medicamento vn pectoral de grana, que llevo, y traia en el Nouiciado, donde se aumentaron de suerte, que le pusieron en peligro de

la vida, y su mayor dolor era, si le fiera el torso para pericolar en la Compañía. Al dolor se añadió el escrupulo de si pedía sienyo Nouicio traer vn pectoral de grana, y no sé qual de los dos era mayor martirio para su corazón. De ambas penas dio cuenta al V. P. Juan de Casa Rubio su Maestro de Nouicios, el qual viéndole oido, se suspendió vn poco, y levantando al Cielo los ojos, le dixo: Quitele luego este pectoral de grana, y fie de Dios, que no le tormentará mas este dolor de estomago. Cola maravillas! Quitelelo, dexóle el dolor, y jamás le bolvió en todos los días de su vida, antes desde aquel dia experimentó mucha robustez en el estomago. En tiempo de sus estudios le comenzó vn fuerte corrimento en los ojos, q' padeció por mas de 12. años, y llegó á perder la vista del ojo izquierdo. Siendo Philosopho, le dixo á su Maestro el P. Diego de Auila, que si cegas, mal podría servir en sus ministerios a la Compañía, donde solo ayia entrado con deseos de salvarse, y así que le dijese licencia para pedir dejar los estudios. Respondióle: No ha de hacer esto, sino fiar de Dios, y esperar en su clemencia, que mi hermano ha de ser de todos sus condiscípulos, el que mas sirva á Dios, y á la Compañía. Obedeció, y la piedad Divina verificó en todo lo que le dixo su Maestro. Acabó los estudios, ordenóse de Sacerdote, y apena ayia leido 15. dias, siendo Maestro de una Clase de Gramática, quando le bolvió el corrimento desflete, que sobre ambos ojos se le quedaron vn espesas nubes. Frustadas las esperanzas de mejoría con costumbres, y penosos medicamentos, que le aplicaron, quiso de vna vez, ó sanar, ó cegar, resignandose en la voluntad de Dios. Acudió con Oración, y suplicó á N. P. S. Ignacio, y aplicandose con filial confianza vna reliquia del Santo a los ojos, repentinamente sintió alivio, y en breve tanta sanidad, que en los afanes, y estudios de tan prolixa vida nunca le bolvió el corrimento, quedando ambos ojos claros, y con su vista natural. En la edad varonil no le faltaron enfermedades, y le comenzó la gota, y achaques de la quebradura, y erina. Todos tres le atormentaron muchísimos años. Pero en estos 9. ultimos le ocasionaron vn continuo martirio, que padeció tan conforme con la voluntad de Dios, que causaba admiracion á todos los de esta Religiosa Comunidad.

31 Agradecido el P. Ayala á los muchos fauores, que Dios le hizo desde niño, y destino de emplearse en las Misiones Apostolicas de las Indias, donde suele Dios premiar los trabajos con las coronas del

martirio , porespacio de mas de 40 . años pidió con Oraciones , y suplicas á Dios N. Señor le diese ocasión de dar la vida por su amor , y por su Fe . Ardiendo tu corazón en deseos de convertir Almas á Dios , y siendo corto campo el Andaluzia , mas que 60 . años antes de su muerte pidió ir a las Indias , y hizo voto decello ; pero no le dieron licencia , y despues de muchos años le comutaron el voto . Quando fue a Roma , iya conardientes ansias de pedir esta licencia , y no teniendo ocasión , despues de aver buelto a España , bolvió a pedirla por cartas , y en una de 8 . de Marzo de 53 . le respondió N. M. R. P. General : Estimo , y admito la petición , cuyo efecto quedo encendido a N. Señor . En lugar de embiarle la licencia para ir a las Misiones de Indias , le embió la P. M. R. la Patente de Prepolito de la Casa Professa de Sevilia .

32 Embidaua su feliz suerte a los que pasauan de Europa al contiuo de aquella Christiandad en las Indias , y con los que venian , ó de las del Oriente , ó de las del Poniente , estrechaua grande amistad . Tuvo la grandisima concil. V. Padre Antonio Ruiz de Montoya , (quando vino a España) cuya vida está impresa , y muy enriquecida de sus heroicas virtudes , Misiones Apostolicas , y conquistas de Reynos , y Provincias , que à costa de inmensos trabajos convirtió a la Fe , vniendolas entre si , y co-Dios , para que militasen debajo de los Estandares del Christianissimo . Fue muy estrecha su amistad , y parece , que con singular inspiracion de Dios el uno al otro se dieron quenta muy por menor de su espíritu , y de los fauores , que avian recibido de su Magestad . Quedaron embidiéndole el uno al otro la feliz suerte de sus pasos , y empreñas en el servicio de Dios , y conversion de las Almas . Con lagrimas de alegría hizieron un contrato irreuocable , y mutuo cediéndole el uno al otro el tesoro espiritual de sus buenas obras , penitencias , predicacion , y demás ministerios . Cada uno quedó muy contento , y persuadido , que no perdía , sino ganaba . O dichos los hijos de S. Ignacio ! Os los que admiramos vuestra santidad , siguiémos en todo vuestros pasos ! Entadas las Ciudades , Provincias , y Reynos , donde estuvo el P. Ayala , trababa estrecha amistad con las personas de singular virtud . Si dice el axioma : *Pares cum paribus facilè copulantur* , que mucho se busquen , y traten vnaos con otros los siervos de Dios . Son centellas de amar sus palabras , y con el trato familiar se abrasan sus corazones en incendios del amor Diuino . Por esto decia S. Augustin : (11) *Quid est*

amor, nisi quedam vita duo aliquia copulant, amantem, scilicet, Quidamatur?

33 Si tenía grande amor á las personas de virtud , no tenía menor amor á los pobres , y enfermos . Siendo Vice-Rector de Granada el año de 58 . hubo en este Colegio de Granada una epidemia de tabardillos , y llegaron á estar a un mismo tiempo en la cama 24 . enfermos . No es facil , ni de ponderar , ni de creer , el devenir lo que tales acudia . Fue excepcion el gusto de medicamentos , y regalos , y todo parecia poco á su ardiente caridad . Trajo al Colegio un Confitero para hacer variedad de cuizes , fuerde de los que manda traer de los conventos de Monjas . A penas podia dejar Misla , y rezar el Oficio Diuino . Todo dia , y la mayor parte de la noche gatillava visitar , y asistir á sus enfermos . Causó su caridad admiración á todos los Religiosos de este numero de Colegio , viéndole hacer con cada uno de los enfermos oficios de Superior , y de padre . No se mostró menos caritativo siendo Rector de Cordoua , en el tiempo de la peste , que affligió aquella noble Ciudad . Era el primero en contestar los apestados , y asistir á los moribundos , y con su exemplo leguian sus pifadas alegremente todos los PP. del Colegio , confiando , y asistiendo , así en nuestra Iglesia , como en sus casas á los apestados , y ayudándoles á bien morir , como si no fueran contagiosos los achaques . Premio la Magestad Diuina esta caridad , preservando de la peste , y contagio todos los lugares de aquel Colegio . En todos sus goberños buscaba , y daba muchissimas limosnas á los pobres , y muchas veces repartía con ellos la misma comida . En esto se pudiera decir mucho , porque toda su vida fue Protesto , y padre de pobres . En asistir á los enfermos , y favorecer los pobres , atesora su caridad . Colecha muy rica de merecimientos , que le avrá premiado la Magestad Diuina ; pues obras tan heroicas de caridad tienen preuenidas palmas , y coronas en el Imperio . Dixo bien S. Gregorio : (12) *Tunc ad altae charitas mirabilior surgit, cum ad imponsum semisericorditer attrahit; Quidque benignè descendit ad infima, valenter ascendit ad summa.*

34 Asien nuestra Provincia , como en sus Colegios , estableció muchas obras de piedad , por las cuales tendrá multiplicadas las guirnaldas en el Cielo . Venciendo costumbres introdujo en los Colegios de la Provincia el Iubilo de la Doctrina Christiana , de donde se han seguido tanto fruto , y utilidad para las Almas ; pues haziendo en un curioso varios años la cuenta el dia que

(11)
Apud Tho.
Hypernic.
in lib Flo-
res DD.
fol 60.

(12)
S. Greg. in
Pastoralis.

que se ganó este Jubileo en los Colegios de nuestra Provincia, pasan de trecientas mil personas que Comulgán, atendiendose preparado con mucha enseñanza de la Doctrina Christiana, y Confesiones muy penitentes para llegar a la meta del Santísimo Sacramento. En Sevilla, y en laen estableció la costumbre de dar todos los años limosna a los pobres mendigos en víspera señalada de la Quaresma, conque se metieron singulares estimaciones de la Nobleza en Sevilla, y del Eminentísimo señor Cardenal Móscos en laen. En Carmona en un año muy estéril murió grandemente los corácones con su exhortación para hacer limosna a los pobres, y eran tantos a los que daban en el Colegio, que pasaron algunos días de mil personas, las que sustentaba en la Portería, y en breve gasto mas de trescientas f. negras de trigo, e insitiendo el Procurador faltava mucho del trigo necesario, lo hizo medir, y apartando el preciso para el gasto, y sequentera, sobraron 80, fanegas contra la esperanza de todos, juzgando, que Dios milagrosamente había multiplicado, y con magnanimo corácon repartió en pan a los pobres estas 80, fanegas. En su Rectorado de Cordoua dí más de dos mil ducados de limosna, sin reparar en los aprietos, conque se hallava en el Colegio, fiando de Dios le multiplicaría sus bienes, quado de sus bienes en años estériles se atendía con tanta cantidad al sustento de los pobres Recabó del Ilustrísimo Señor Obispo D. Fr. Pedro de Tapia en tiempo de la peste le hiziese presta sepultura a los cadáveres, porque no inficiase la Ciudad. De la señora Marquesa de los Trujillos su hija de penitencia, que confundoncelas le atacase a costar la ropa, y vestidos, que de nuevo se hazian para los convalecientes. En Granada el año pasado, en tiempo de la peste, pidió con lagrimas al Superior lo llevassen al Hospital Real, para que ya, que no podía servir de enfermero a los pobres, les ayudasse a bien morir. Puede decir nuestro difunto con el Santo Job: (13) *Ab infantia mea crevit me cum miseratione, & de verbo matris mea egrediebam mecum.* Estos anhelos tuvo toda su vida, y le sirvieron de plumas a su caridad para bolar al Cielo, pues en sentir de S. Agustín: (14) *Fecundus est ager pauperum, citro redit donantibus fructum. Via Cœli est pauper, per quam venitur ad Patrem.*

(13) Siendo cordialmente devoto de Christo Sacramentado, de la Santísima Virgen, y de los Santos, no es mucho te desvelar todo su vida por aumentar el adoración de las Sacristías, y el Culto Sagrado de

los Altares. Era menester llenar muchas hojas, para decir las obras insignes, que hizo en la Casa Profesa, y Colegios donde fue Rector, Labró muchas Estatuas de nuestros Santos, erigió Altares, adornó Capillas, labró muchos candeleros de plata, e innumerables alhajas de lienzo, seda, y variedad de telas. En la Casa Profesa desempeñó vnas andas de plata, y reparó el frontal, y vestidos riquísimos de N. P. S. Ignacio, en los cuales con el tiempo se auian caido, y perdido muchas piedras, perlas, y aljofas, en los relicuos de su preciosa botadura. En Granada, atropellando inmensas dificultades, puso en su lugar los bancos de jaspe, sobre los cuales se auia de colocar el retablo del Altar mayor, obra por su primorosa, y magestuosa Arquitectura, de las mayores, y mas estimadas, que ay en las Iglesias de España. Adornó este retablo, y lados del Presbyterio con onze lienzos grandes de estremado pincel caricando en ellos las vidas del señor San Pablo nuestro Patrono, y de N. G. P. S. Ignacio. Fueira tan polixia esta Carta, si en particular se explicara todo lo que hizo en las Iglesias de los Colegios donde fue Superior.

(14) La corona de las virtudes, y Apostolicos ministerios de N. V. P. Alonso de Ayala, fue la deuocion cordialísima al Santísimo Sacramento. Cantó la primera Missa el dia del Corpus, (como se dixo) y en 60. años de Sacerdote, no dexó vndia de dezir Missa, pudiendo tenerse en pie. En estos 9. años le vimos muchísimas veces ir de la apolento a la Capilla de la Sacristía a dezir Missa, vnas veces arrimado a vn Hermano, y otras veces entre dos, porque sin estos artimones, podia mouerte. Dixole una vez el P. Rector: *S. V. R. no puede morirse, para que vña a dezir Missa.* Respondió: *Al Padre, si no come del Pan Sagrado, como he de tener vida?* Comulgaua todos los dias que no podía dezir Missa. Quando estaba descubierto el Santísimo Sacramento, no pudiendo andar, hacia lo llevassen en una silla a la Iglesia, donde alsiesta mañanas, y tardes enteras regalando se tiernamente su coraçon con Christo Sacramentado. Quién era tan deuoto del Hijo, no auia de amar con menos cariño a la Madre. Fue deuotísimo de la Santísima Virgen, desde la comprensión que tuvo en un sueño, quando chiquelo, que desde sus níñezes fue la Santísima Virgen su Protectora. Quando predicaua en las Festividades, procuraua con ardiente fervor imprimir la deuocion de la Virgen en los coraçones. Fue siempre el primero en festejar a la Virgen en las ocasiones, que los Summos Pontifices con sus

(13)
Job 31. 18.

(14)
S. Aug. de
Verb. Dom
Serm. 25.

sus Bulas han adelantado el Culto de su Purisima Concepcion. El afeto grande que tenia a N P.S. Ignacio, y a S Francisco Xauier, lo mostrava en todas ocasiones, y lo mostró con singular especialidad, quando los Canonizó el Romano Pontifice, porque en sus fiestas trabajó *que ad stuporem*. De S. Francisco de Alsis, y de S. Francisco de Sales fue muy amartelado, deseando siempre seguir sus fantashuelas, en la humildad, y en la conversion de las Almas.

37 Ocupado toda la vida en tan gloriosos empleos, y auiendo enriquecido su Alma con el teloro de tan heroicas virtudes, llegó N. V. P. Alonso de Ayala al ultimo termino de su mortal peregrinacion, con buena conciencia, y con buena fama. Esto aconsejaua S. Augustin: (15) *Duo sunt tibi necessaria, scilicet conscientia & fama. Conscientia propter te, fama propter proximum. Qui conscientie sue confidens, famam negligeat, crudelis est.* Doy fin à esta Carta con decir, que aora 5. años una Religiosa muy

espiritual, sobrina suya, rogando á N. Señor por la salud del Padre, le dixo su Madr gestad, le quedauan de 4. à 5 años de vida, añadió: *Por el bien corporal y espiritual que hasta entonces asia hecho, y en adelante quis de hazer en vtil de sus proximos.* Viernes por la mañana 10. de Mayo se le hizo el Oficio de Difuntos, depositando su venerable cadaver en nuestra bobeda, diciendo la Misa N. P. Prouincial, asistiendo todas las Religiones, y Nobleza Granadina, que combidió el señor Don Fernando Terci, Caballero de la Orden del señor Santiago, casado con vna sobrina del P. Alonso de Ayala, y con su generosa piedad, culto la Musica de la Catedral, la Cera, y esta Carta, que hasta aora se ha detenido por varios accidentes. Y auendole yá hecho por nuestro difunto los sufragios, que acostumbra la Compañia, suplico a V. R. me encomiéde en sus Santos Sacrificios á N Señor, que guarde á V. R. como deseo. Granada, y Setiembre 23. de 1680.

Muy siervo de V. R. in Christo.

Juan Gatierez

(15)
S. Aug. de
Communi
Serm. Cle-
yrc.